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时隔四年，上海市校园排球联盟沙滩排球锦标赛再度回归

为排球，“赤脚”赴“沙场”
9月3日，2023上海市校园排球联盟沙滩排球锦标赛（中学

组）高中组赛事在上海市格致中学（奉贤校区）顺利落幕，来自沪
上12所高中的近百名运动员、教练员参与其中，在排球场上演了
一场“赤脚”狂欢。

本届赛事由上海市教育委员会、上海市体育局主办，上海市
学生活动管理中心、上海市青少年训练管理中心、上海市中学生
体育协会、上海市校园排球联盟、东方体育日报社承办，上海市格
致中学（奉贤校区）协办。

近年来，沙排在上海发展迅速，沙滩排球锦标赛是上海市校
园排球联盟比赛重要组成部分，各区学校积极响应联盟号召，组
织学生踊跃参赛，校园排球文化通过赛事得以进一步交流和传
播。 专题图文 本报记者 程超

经过两天激战，男女组冠军分别
被吴海逸/曹圣煊和赵紫涵/潘心妍摘
得，他们有着共同的身份——复兴高
级中学高二学生。作为上海老牌排球
特色学校，复兴高级中学是上海校园
排球的一块“金字招牌”。

受制于疫情影响，上海市校园排
球联盟组织的沙排锦标赛已经停摆了
四年，今年重新起航，两对冠军选手都
是首次参赛。女子组冠军赵紫涵/潘
心妍是一对黄金搭档，“我们从预初时
就开始组队，今年已经是第五年了。”

两人曾携手在上海市各大沙排比赛中
取得多项好成绩，“我们初中不是一个
学校，因为热爱排球，高中一起去了复
兴高（级中学）继续打排球，这里的校
园排球氛围很浓厚。”

谈及参赛体验，曹圣煊表示“有点
意外”：“原来有这么多学校的同学都在
打沙排。”相较室内排球，沙排还属于小
众项目，因为场地等原因，学生鲜少有
机会接触到真正的沙排，上海市校园排
球联盟在扩大室内排球影响力的同时，
也始终聚焦沙滩排球的发展。“我们很

珍惜每次打沙排的机会，刚开始赤脚接
触沙子时还有些难以适应，打了几场比
赛以后，慢慢地开始适应了，也感受到
了沙排的乐趣。”曹圣煊说。

作为这支王者之师的教练，汤志
荣是校园排球联盟的“老朋友”，多年
来一直扎根复兴高级中学排球队的
她，培养了大批优秀学生排球运动
员。带队参加校园排球联盟的比赛，
于她而言更像是一场老友间的聚会：

“每次联盟组织比赛，只要我有时间，
我都带队来参赛。”对于这次弟子们包
揽高中组冠军，汤指导高兴的同时也
有些许担忧：“他们拿冠军，我很开心，
说明我们阶段性训练是有效果的。不
过校园排球发展需要越来越多的学校
参与进来，有竞争、有交流、有学习，校
园排球的路才能越走越宽。”

独木难成林，百川聚江海。这是
排球从业者汤志荣的希望，也是上海
市校园排球联盟的期许。好在这些年
在市教委、市体育局、复旦大学、东方
体育日报社等单位的共同努力下，校
园排球的种子已经在全市范围内悄然
种下，静待成林的那一天。

本届沙排锦标赛，已有不少“小树
苗”展现出了顽强的生命力。“完全没
想到能取得亚军，来之前想都不敢想，
我们是抱着不垫底就行的目标来参赛
的。”大同中学的王嘉怡和归弈辰激动
地说道，依托于校园排球专项课，两人
对打排球产生了兴趣，“我们参加排球
比赛的机会很少，在此之前还没进过
专业的沙排场地，这次是一边比赛一
边学习。”

相对于站上领奖台取得好成绩的
学生运动员，那些未站上领奖台的学
生同样值得点赞，他们参与沙排比赛
本身，就是对校园排球文化最好的践
行。努尔古再里·努尔麦麦提和迪娜
拉·别勒克是松江一中高二的学生，来
上海生活学习已经两年了，这两年她

们最大的感触是“排球场真的是打排
球的”。

“在新疆的时候，我们也有很多设
施完备的排球场，但打排球的人很少，
很多排球场最后都变成了跳绳和篮球
的场地。在上海我们发现好多人打排
球，学校排球氛围很浓厚，这次我们很
荣幸能够代表学校出来比赛。”尽管本
次比赛两人获得了第五名的成绩，未能
站上领奖台，但姑娘们依然很开心地分
享着她们在上海参与排球运动的感受，

“这应该是我们高中阶段最后一次参加
沙排比赛了，这份记忆很美好！”

“老朋友”强势包揽

彰显老牌劲旅深厚实力

“新朋友”首次加入

激活校园排球源头活水

维斯塔潘：新车王呼之欲出
2023F1意大利大奖赛落幕，红牛车队的荷兰车手马克

斯·维斯塔潘在蒙扎站上了最高领奖台。25岁的他凭借这
一站的冠军，实现本赛季的十连胜，成为F1历史第一人。

红牛车队在法拉利车队的主场实现包揽冠亚军，法拉利
车手塞恩斯则在最后阶段挡住了队友勒克莱尔的进攻，最终
获得季军。目前，维斯塔潘积364分，在车手积分榜上一骑
绝尘，队友佩雷兹以219分排名第二。荷兰人几乎可以确定
将在未来几周后成为三届世界冠军。下一站新加坡大奖赛
正赛将于9月17日进行。 专题撰稿 本报记者 张立

不难发现，维斯塔潘取得了太
多 F1 有史以来“最年轻”的头衔：参
加首场比赛（17岁 166天）；第一次得
分（17 岁 180 天），第一次赢得比赛、
登上领奖台还领先一圈（18 岁 228
天）；获得最快圈速（19岁 44天）；获
得大满贯（23 岁 277 天）。如今，传
奇还在继续……

本赛季十连胜后，维斯塔潘已非
常接近去年创造的15次夺冠纪录，在
总夺冠次数上以47次排在历史第五
位。在还剩八场比赛的情况下，这个
数字也在他的追赶范围之内。早在8
月底的荷兰大奖赛上，维斯塔潘追平
了维特尔的F1九连胜纪录。而德国
车手维特尔是在2013年红牛车队的
第一个统治时代创造了这一纪录。

可以说，2022赛季对维斯塔潘来
说是突破性的，他赢得了15场胜利，
是历史上单赛季夺冠次数最多的车
手，比德国车手舒马赫之前的13次要

多出两场。截至意大利站，维斯塔潘
已经赢得了12场比赛。因此，这可能
是一个即将被打破的纪录。同时，马
克斯还是赛季积分最多的车手。他在
2022赛季中获得了454分，这也是一
个可能在2023年被打破的纪录。不
过由于F1赛事的增加，荷兰人能够获
得单赛季最多积分的纪录并不令人惊
讶。而单赛季登上领奖台次数最多
（18次）是维斯塔潘在2021年创造的
纪录，当年一共是21场比赛，这似乎
是后人无法超越的鸿沟。

原乔丹车队老板埃迪·乔丹认为，
当维斯塔潘的职业生涯结束时，他将
成为有史以来最伟大的F1车手。乔
丹在社交媒体写道：“随着时间的推
移，维斯塔潘将成为有史以来最伟大
的车手，他太好了。我不得不说，我不
喜欢最近两场比赛，我感到无聊。他
让一切都变得无聊，比迈克尔·舒马赫
时代还要无聊。”

众所周知，维斯塔潘与红牛车队
的合作非常愉快，车队氛围也非常不
错。在去年成功与车队续约后，他曾
表示：“我真的很喜欢成为红牛车队的
一员，所以选择留在2028赛季是一个
愉快的决定。我喜欢这支车队，上赛
季的成功简直令人难以置信。自从我
们在2016年走到一起以来，目标就是
赢得冠军。现在我们已经做到了，所
以现在的合作是为了车队能够长期保
持争冠的势头。”

算起来，马克斯在围场用五年时
间完成了经验积累、走向成熟，在
2021年击败了不可一世的七冠王刘
易斯·汉密尔顿。这两年，他更是高歌
猛进，打破一项又一项的成绩纪录。
如果之后的赛季红牛车队和维斯塔潘
一直能如现在般无可匹敌，那么至
2028 年，他或许能拿到八个世界冠
军，成为真正的车王。

续约完成时，领队霍纳就表示：
“让马克斯与红牛签约直到2028年底
是一个正确的选择。我们目前的重点
是使马克思成功卫冕，而这笔交易也
证明他是车队长期计划的一部分。随
着红牛动力总成部门致力于2026年
的新发动机法规下的研发，我们希望
确保在赛道上为该车提供最好的车
手。”

和车队合作愉快
红牛车所向披靡

努尔古再里·努尔麦麦提和迪娜
拉·别勒克获得女子高中组第五名

维斯塔潘意大利站夺冠


